

Louis de La Motte

Turin - 19 - Avril - 62.

Mon cher Staempfli,

Je crois, comme je vous le dis dans ma dépêche d'aujourd'hui sa-
prisée directement à Berne, que des influences secondaires, peu favo-
rables à la Suisse, cherchent à retarder le règlement définitif des
pensions révolutionnaires. Je sais, entre autres, qu'il a été proposé brus-
quement à des particuliers qui interviennent en faveur de nos
compatriotes: "dans le cours du temps, en sorte, avant de nous occuper
de ces étrangers." Mais, ces petits borbolles ne me semblent pas
assez sérieuses pour expliquer le retard immédiat à nous
rendre justice. Il faut, j'en crois, chercher plus haut.

Je crains que ces détails imprévisibles ne perturbent de l'inter-
êt de où est Plataggi au sujet de la pension révolutionnaire du Roy-
au-médecin. Bien des indices m'ont conduit à ce soupçon. Je l'ai
annoncé aux amis de l'étranger, qui depuis mon arrivée à
Turin, n'a pas cessé de me témoigner une confiance peu rare entre
diplomates, ainsi que le plus sincère intérêt pour la Suisse.

Après avoir, comme l'on doit, comparé nos notes, les deux
a fini pour partager mon sentiment, mes craintes, que longtemps et
travaillé de chuchotages. Oui, ce que veut l'empereur, c'est un échec,
ou son succès sur le trône d'Autriche; moyennant quoi, il s'accusera
Rome, car, de ce jour, ce sera le Drapeau Français qui flottera
dans les deux Balkans; et, dès lors, tous les scrupules de délicatesse
ne peseront plus qu'une plume dans le basculement de la balance oppo-
sée à celui; ou, peseront l'honneur et le chauvinisme Français. Peut-
être même, abattront-ils encore Venise.

On se débat à Turin contre ce ~~bon~~ marche, bien heureux
et on voudrait bien obtenir au même temps Rome et V

* François II la déclare nettement à M. de La Motte, lors des dernières représentations
ambassade pour l'empereur de Rome. Il se doit d'expliquer par un rapport formel, il recouvrera qu'à la force.



tout en conservant Wapler. Seulement, ce n'est là, surtout pour les Piémontais, cette amnistie est tout Piémontais) qu'une affaire d'amour propre. Au fond, le mépris pour les abolitionnaires, et a toujours été évident dans le cœur de l'Italie; c'est presque un contre cœur qu'en y a accepté l'annexion des provinces italiennes; et, depuis un an, ce mépris est toujours au devant. Le désar-
vement ne le fera donc pas trop hésiter pour abandonner un pays qui a été dévasté et rendu pauvre. Mais, il faut, au paravant, préparer l'opinion publique à cet acte.

84, plusieurs révoltes, certaines mots lancés imprudemment, nous font craindre que le voyage si prolongé de Victor Emmanuel à Wapler, entoure des plus hauts fonctionnaires et de tout le corps diplomatique, sauf la Prusse, est une dernière tentative. Si cette tentative aboutit, et qu'on réussisse à réorganiser quelque peu le pays et le parti Italien, on attendra en vain, dans le status quo. Sinon, on pourra dire, "nous abandonnons un pays pour lequel nous avons tout fait, et que ne vont pas de nous". Rien à redire ce que ferait Garibaldi.

Tout ce qui se dit des efforts des Français pour empêcher les belligérants de passer la frontière Romaine, n'est qu'une pure comédie. C'est que les deux officiels contactant que l'Italie devait les prendre de la Dalmatie, de l'Illyrie et de l'Istrie, et mettant leurs bûches à la disposition du prince Petrella, qui les équipa; les armes et les équipages de Trieste. La marine romaine, ayant empêché leur débarquement sur les côtes de l'Adriatique, ils ont double; et débarqué en face de la Sicile, et se rendent à Rome par la route sicilienne. Or, lorsque Savabotto a dit, nettement, de ne demander

que le commandement, précédant quarante-huit heures, de la gendarmerie française qui se trouve à Rome, pour arrêter tous les brigands qui infestent le pays!" — L'empereur était donc bien que d'après ce se trouvait par.

Pour donner le change, il a dit, mercredi dernier, à un député étranger (j'ai du le rapport). "J'étais devoilé à faire quelque chose pour l'Italie, et régler la question romaine. Cela, depuis les manifestations de Garibaldi, cela est devenue impossible; tout est ajourné indefinitely. Ces manifestations sont un grand grief pour l'Italie, et, par contre coup, pour la France."

Maintenant, cher ami, vous comprendrez mieux les faits de qui nous recevons que tu appose à nos réclamations. Profondément engagé en toutes choses, comme l'est malheureusement ce monsieur, il faut de peine le moins possible pour un pays qui peut lui échapper.

Il ne peut pas nous échapper que le nom du Roi figure au bas de l'ordre ~~sous~~ garantissant des personnes, que le successeur pourra, lui, ne pas vouloir payer.

Tout au moins, voilà les cravates que j'ai! Je me garderai bien d'affirmer qu'il en soit ainsi, mais j'en ai peur. Il est bien possible que j'arrive malgré cela à obtenir j'entend, en me fâchant, et en déclarant que si on ne nous paie pas, c'est parce qu'on devra l'acheter, et que je le reprendrai! Ce sera brutal, j'en conviens, mais j'en reviendrai à la moyen qu'en cas de nécessité. Mais on attendra autant que possible.

14621

Baudesalz vom 24. April 1862,
Inn. Pfarrg. n. 1963.
Zug 1862 ad acta

Durando est fort agréable, et naturellement bavarois mais il est sans influence; c'est Rattazzi qui fait tout.

Et voilà la faiblesse de ce gouvernement, l'impossibilité de la monarchie constitutionnelle à rien faire de complet, je me sens toujours moins de confiance dans cette forme pratique. L'Angleterre est, elle, une véritable république autoritaire, où la pourquerelle marche. Mais toutes ces monarchies autoritaires, voulant à l'Angleterre, une sans traditions, sans noblesse, ^{surgue d'appuyer} ne semblent de volontiers y réussir.

Sei, ta république fait, chaque jour, de nouveau concret, et je ne m'en étonne pas. Néanmoins, je veux dire.

Yours affectueusement
J. Favre

Pr. Zürichstein 12. 1863

J. Favre